
CIENCIA Y FE (Segmento #52) LAS MARAVILLAS DE LA NATURALEZA: EL SOL Y 
LAS TORMENTAS SOLARES. 
 
BIENVENIDOS AMIGOS A UN SEGMENTO MAS DE CIENCIA Y FE, YA EL #52 DE 
NUESTRA SERIE, O SEA, QUE HEMOS LLEGADO A LO QUE SE SUELE LLAMAR “LA 
MEDIA RUEDA”, SI SENORES, 52 SEMANAS, UN AÑO COMPLETO DE SEGMENTOS 
DE CIENCIA Y FE LO CUAL TENEMOS QUE AGRADECER A NUESTRO PROFESOR 
FRANCISCO MULLER QUE HA VENIDO FIELMENTE AQUÍ CADA DOS O TRES 
SEMANAS A PRODUCIR, CON EL QUE LES HABLA, TODOS ESTOS SEGMENTOS ¿Qué 
LE PARECE PROFESOR? ¿Cómo SE ENCUENTRA HOY? 
 
Encantado Jorge, de cumplir un añito en el estudio. A lo mejor algún radio oyente se anima y nos 
manda un pedacito de panetela para celebrarlo, ¿crees tú? 
 
POR SUPUESTO PROFESOR. ESO Y MUCHO MAS. PERO, ¿DE QUE VAMOS A 
TRATAR HOY? 
 
Jorge, recuerda que la semana pasada, cuando hablábamos de las maravillas del Sol, dejamos 
pendiente un tema dramático, el de las tormentas solares que pueden afectar el campo magnético 
de la Tierra y con ello producir los daños graves que tú enumeraste. 
 
RECUERDO, PROFESOR, DAÑOS PRINCIPALMENTE A LOS EQUIPOS ELECTRICOS Y 
ELECTRONICOS, NO PRECISAMENTE NI DIRECTAMENTE A LOS SERES HUMANOS. 
 
O sea, Jorge, daños a los aspectos tecnológicos de nuestra civilización “electrizada” y 
“electrizante”. Lo cual, Jorge, me hace reflexionar un poco sobre el sentido, la dirección que va 
tomando toda esta cultura tecnológica que, aunque buena en sí, a veces parece que rebota contra 
el hombre, y hasta lo puede esclavizar como dijera una vez el querido Papa Juan Pablo II. 
 
RECUERDO, PROFESOR, QUE YO MISMO LE HICE LA PREGUNTA EN EL SEGMENTO 
#13, SOBRE ESA ADVERTENCIA DEL PAPA JUAN PABLO II DE QUE EL PROGRESO 
PUDIERA ESCLAVIZAR AL HOMBRE, COSA QUE A MI ME PARECIO INTRIGANTE. 
 
Y yo te contesté que el espíritu prometeico del hombre puramente técnico, que se cree que lo 
puede todo como si fuera un dios, le hace olvidar los límites de la moral, y llega a perder su 
conciencia y el control sobre sí mismo.   
 
PERO BUENO, VOLVIENDO AL PROBLEMA DE LAS TORMENTAS SOLARES Y EL 
DAÑO QUE PUEDEN CAUSAR, ¿Cuál ES EXACTAMENTE EL PROBLEMA, PROFESOR? 
 
El problema es que cuanto más avanza la técnica y específicamente el campo de la electricidad, 
la electrónica y las comunicaciones, se hace más vulnerable a los disturbios solares y 
magnéticos.  El hombre primitivo, de hace siglos, para nada le importaban si el sol se agitaba, o 
si tenía manchas. Ni sabía que existían las manchas solares que hoy día sabemos que son como 
inmensos huracanes magnéticos cada uno del tamaño de la tierra.  
 
SI, FUERON LAS MANCHAS SOLARES QUE GALILEO DESCUBRIO EN EL SIGLO 17. 
Y QUE, POR CIERTO, CASI SE QUEDA CIEGO POR MIRARLAS TANTO. 



Jorge, porque las manchas siempre se deben mirar con filtros o vidrios ahumados, y por cierto 
que el padre jesuíta Christopher Scheiner, también descubrió las manchas solares 
independientemente de Galileo en el siglo 17 
 
COMO SIEMPRE, LOS JESUITAS ERAN LOS HOMBRES AVANZADOS DE LA CIENCIA 
EN LA IGLESIA. 
 
Pues, a partir de esas manchas, que son como ciclones magnéticos, que se conectan en grupos de 
dos o más, dicho campo magnético asociado a ellas puede producir disturbios en la fotosfera, la 
cromosfera y hasta la corona solar, en forma de “flares” (llamaradas), arcos magnéticos, 
prominencias solares y hasta CME’s por sus siglas en inglés, “coronal mass ejection”. O sea, 
masas gaseosas electrizadas, de toneladas de peso que se desprenden del sol y junto con el viento 
solar, a velocidades vertiginosas, salen al espacio pudiendo chocar contra los planetas y afectar 
sus campos magnéticos.  
 
PERO EN CONCRETO, ¿Por qué SON MAS VULNERABLES LOS CONDUCTORES 
ELECTRICOS Y DEMAS OBJETOS ELECTRONICOS? 
 
Se sabe que estos efectos dañinos ocurren, produciendose hasta incendios de trasformadores, 
interrupción de la electricidad por horas, destrucción de la electrónica en los satélites espaciales; 
interrupción de los programas de radio y televisión, hasta del GPS, etc  Ahora el modo concreto 
de cómo se producen esos daños no lo he visto tan claramente explicado en los libros. Yo tengo 
ciertas ideas al respecto, y junto con mi amigo físico,el doctor José Orta, quisiéramos unir 
fuerzas para proponer ideas al respecto. Ya una vez nos contactaron en relación a planes que 
tiene el gobierno americano de prevenir a las gentes sobre el modo de prepararse para cualquiera 
eventualidad de tormenta solar y geomagnética de grandes proporciones. 
 
BUENO, PROFESOR, CREO QUE ESA ES LA RESPONSABILIDAD DE LOS 
CIENTIFICOS, SOBRE TODO SI TIENEN CONCIENCIA CRISTIANA. YA LA IGLESIA 
HA TOMADO CONCIENCIA EN LAS ULTIMAS DECADAS SOBRE LA ETICA DE LOS 
PROBLEMAS AMBIENTALES, LA CONSERVACION DE LOS GEO-SISTEMAS, ETC. 
 
Si, el llamado “movimiento verde”, pero que tambien hay que tener cuidado, Jorge, de no caer en 
el extremo contrario, y casi “adorar la tierra”, denigrando todo lo que signifique progreso 
tecnológico humano.  Hay cosas muy malas que ha hecho el hombre, como las bombas atómicas, 
las drogas abortifacientes, etc. Pero eso son consecuencias del MAL USO de la ciencia, no de la 
ciencia misma.  
 
EN DEFINITIVA ¿ES POSIBLE HACER ALGO PARA PREVENIR LOS DAñOS SOLARES? 
 
Sí. Por ejemplo conectar las líneas eléctricas a tierra, para tratar de descargar el exceso de 
corrientes y voltajes antes que lleguen a quemarse o a dañar los aparatos. Otra regla de oro es el 
principio de la redundancia. O sea, tener equipos de repuesto para reemplazar en seguida a los 
que se puedan dañar.  Eso fue lo que pasó en Fukushima, Japón, ¿recuerdas? Que las bombas de 
enfriamiento no funcionaron y no había generadores de repuesto para hacerlas funcionar. 
 
CLARO QUE TODO ESO DEBE SER MUY COSTOSO Y LOS PAISES POBRES NO 
PODRIAN PREPARARSE DE NINGUNA MANERA. 
 



Pero fíjate, Jorge, que en este caso son precisamente los países más adelantados los que tienen 
que sufrir las consecuencias. Como te dije antes, el hombre en estado primitivo, o más agrícola, 
para nada le interesan los disturbios solares ni eléctricos. Aquí pudiéramos decir que el que tiene 
poco, poco tiene que perder. 
 
MUY SABIAS ESAS PALABRAS PROFESOR, PERO ¿NO ESTARIA CON ESO 
DEVALUANDO LA CIVILIZACION ELECTRICA-INDUSTRIAL A FAVOR DE LA MAS 
PRIMITIVA Y AGRICOLA? 
 
Jorge, no hay peligro en eso. Al contrario, ya el Papa Juan 23, de feliz memoria, en su Encíclica 
“Mater et Magistra” se ocupó de reivindicar a los trabajadores agrícolas, que a veces 
despreciamos, (en Cuba son los guajiros) como si fueran gente de segunda clase. Al contrario, 
son ellos los que nos alimentan.  Uno no puede comer computadoras, ni alambres eléctricos, ni 
artefactos electrónicos. El hombre sigue siendo hombre de carne y hueso y la orden divina del 
Genesis, “del fruto de la tierra comerás”, se mantendrá hasta el fin de los tiempos.  Es ahí donde 
la conciencia cristiana, con justicia social para todos, y con el realismo que nos da una verdadera 
ciencia, en armonía con la naturaleza, es ahí donde nosotros los laicos cristianos, tenemos que 
tratar de transformar todas las estructuras sociales en Cristo. 
 
EL RETO ENTONCES ES, SEGÚN YO LO VEO, NO ABANDONAR LA CIENCIA Y LA 
TECNOLOGIA, SINO EN ADAPTARLAS A UNA CIVILIZACION DONDE EL HOMBRE 
SEA CADA VEZ MAS HOMBRE, DONDE LAS CONDICIONES DE VIDA SEAN CADA 
VEZ MAS HUMANAS, COMO DECIA EL PAPA PABLO VI EN LA ENCICLICA 
“POPULORUM PROGRESSIO”, O SEA, “EL PROGRESO DE LOS PUEBLOS”. 
 
Esa fue una Encíclica revolucionaria, Jorge, porque abrió nuevas perspectivas, donde el Papa 
llegó a decir que “el progreso es el nuevo nombre de la paz”. 
 
ASI MISMO ES PROFESOR, Y CON ESTAS ALENTADORAS PALABRAS DEL PAPA 
PABLO VI, NOS DESPEDIMOS HASTA EL PROXIMO PROGRAMA.   
 
(Y no se olviden de enviarnos alguna panetela por el primer cumpleaños)  
 
TENGAN TODOS MUY BUENOS DIAS. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


